

Invitación a participar en un Proyecto de investigación

El grupo GIE (Grupo Interuniversitario de Estudios), de la Universidad de Santiago de Compostela, dirigido por el Prof. Miguel Zabalza, coordina un proyecto de investigación seleccionado en la convocatoria de I+D+I española de 2012.

El Proyecto se denomina: Diseño Curricular y Buenas Prácticas en Educación Infantil: una visión internacional, multicultural e interdisciplinar. Participan en su desarrollo 38 investigadores (23 mujeres y 15 hombres), pertenecientes a 9 universidades españolas.

Partimos de la idea de que la Educación en general y, más particularmente la Educación de la Primera Infancia, se han convertido en el principal compromiso de la agenda política para el siglo que comienza. Objetivo que resulta imposible de alcanzar sin el concurso de la investigación y los especialistas en el ámbito de la educación. La UNESCO recogía esta idea en su objetivo estratégico para la educación de esta década:

“Promouvoir l’experimentation, l’innovation ainsi que la diffusion et le partage de l’information et des meilleures pratiques, de même que le dialogue sur les principes d’action dans le domaine de l’éducation” (UNESCO 31C/4). Y en términos similares el Bureau International

d’Education (BIE) señala como su misión básica para estos años: “(a) Faciliter la circulation de l’information et l’échange d’expériences a travers le monde e (b) systematiser, analyser et mettre à disposition ces informations et expériences”.

Nuestro proyecto se sitúa en esa línea estratégica de identificación, análisis, representación y visibilización de buenas prácticas en la Educación Infantil. Y pretende hacerlo en una perspectiva internacional (invitaremos a participar a investigadores y equipos de investigación de diferentes países), multicultural (buscando modelos que respondan a las características propias de los diversos contextos culturales) y multidisciplinar (tomando en consideración acciones innovadoras en los diversos ámbitos curriculares y/o de gestión de la Educación Infantil).

El proyecto se ha construido, por tanto, en torno a tres objetivos básicos:

1. Identificar, analizar (tanto en su fundamentación teórica como en su desarrollo práctico), representar y hacer visible (de forma que pueda ser conocido y transferido) más de un centenar de buenas prácticas en los diversos ámbitos y dimensiones que caracterizan y afectan a la Educación Infantil.

2. Establecer un marco de características y condiciones plural y flexible sobre la calidad en la Educación Infantil: qué tienen en común y de

diferente, de propio y de transferible las experiencias analizadas.

3. Colaborar en la creación de una comunidad internacional de profesionales e investigadores de la Educación Infantil capaces de generar sinergias y dinámicas de colaboración e intercambio de experiencias.

La selección de “Buenas Prácticas” se hará a través de criterios consensuados previamente por el equipo. Cada una de las experiencias, previo acuerdo con la institución, se estudiará in situ a través de un abordaje triple: entrevista con los responsables y/o los educadores (según se trate de una acción institucional o de un educador/a particular); observación de la práctica y recogida de evidencias (grabaciones, productos, observaciones pautadas); análisis de documentos institucionales y profesionales (proyecto educativo, programaciones de grupo). Los análisis se harán en tres niveles: cada buena práctica singular (lo que la caracteriza, cómo nació, cómo sea ido desarrollando, qué resultados se han obtenido); clusters de buenas prácticas pertenecientes al mismo ámbito curricular o de gestión; conjunto de buenas prácticas analizadas (para establecer lo que tienen de común y de diverso entre ellas).

El producto esperado del proyecto es obtener un repositorio de 100 o más buenas prácticas descritas y analizadas tanto una a una como en conjunto. Dichas buenas prácticas quedarán así a disposición de todas aquellas personas e instituciones implicadas en el diseño y desarrollo de políticas y/o prácticas de Educación Infantil.

A través de este número de RELADEI queremos invitar cordialmente a todos los colegas de otros países interesados en esta temática a participar en nuestro proyecto.

Para mayor información, pueden ponerse en contacto con nosotros a través de los siguientes correos electrónico:

Miguel Zabalza Beraza: miguel.zabalza@usc.es

Lois Ferradás Blanco: lois.ferradas@usc.es.

Miguel Zabalza
Presidente de RELAdEI